
 Три десятилетия назад этот 
форум горнопромышленной 
направленности был впервые 

проведен по инициативе ректо
ра Московского государственного 
горного университета Льва Алек-
сандровича Пучкова. С тех пор 
«Неделя горняка» зарекомендова
ла себя в качестве передовой пло
щадки для обсуждения наиболее 
актуальных и перспективных во
просов горнодобывающей отрасли 
и заслужила огромный авторитет 
среди профильных специалистов 
России и зарубежья.

Многие годы симпозиум прохо
дит при поддержке коллег из Ин
ститута проблем комплексного ос
воения недр Российской академии 
наук (ИПКОН РАН), Министерства 
энергетики РФ, Министерства про
мышленности и торговли России, 
Министерства природных ресурсов 
и экологии РФ, Министерства нау
ки и высшего образования России, 
других министерств, ведомств, ор
ганизаций и компаний.

Масштаб форума с течением 
времени изменялся, добавились 
тематические круглые столы, в 
проведении которых заинтересо
ваны многие научные организации 
и промышленные предприятия. 
Цифровизация и экологизация 
горной промышленности, раз
работка и внедрение технологий 
устойчивого развития, создание 
привлекательного имиджа горно
добывающего сектора – вот ос
новные темы обсуждения на меж
дународном научном симпозиуме 
«Неделя горняка».

Научными направлениями фо
рума в этом году стали: инженерная 
геология и маркшейдерское дело; 
инженерная геофизика, геомеха
ника, геодинамика; подземная и 
открытая геотехнология; строи
тельство подземных сооружений и 
горных предприятий; безопасность 
горного производства; охрана 
окружающей среды в промышлен
ных регионах; роботизированные 
технологии и механизация горных 
предприятий; обогащение и глу
бокая переработка полезных иско
паемых; информационные техно

логии в горном деле; управление и 
экономика на горных предприяти
ях; энергетика и повышение энер
гоэффективности промышленных 
предприятий. 

Стартовым событием «Недели 
горняка – 2022», которое задало 
тон всему форуму, стало пленарное 
заседание «Технологии устойчиво
го развития».

Было проведено девять кру
глых столов, охвативших боль
шой спектр вопросов отрасли. В 
их числе – «ESG трансформация 
и «зеленое» финансирование не
дропользования», «Формирование 
кадрового потенциала горнодобы
вающей отрасли», «Импортозаме
щение на рынке оборудования для 
обогатительных фабрик», «Гармо
низация классификаций углей при 
их обороте на рынке», «Метанобез
опасность угольных шахт», «Совре
менные технические решения по 
поточным технологиям транспор
тировки горной массы в условиях 
подземной разработки полезных 
ископаемых».

Традиционным стало проведе
ние Технического совета по геоме
ханике, который состоялся уже чет
вертый раз  в истории. 

Программа форума «Неде
ля горняка» также включала ряд 
заседаний: представителей про
фильных кафедр РФ, осуществля
ющих подготовку горных инжене
ровмаркшейдеров, федерального 
учебнометодического объедине
ния «Прикладная геология, горное 
дело, нефтегазовое дело и геоде
зия», научного совета РАН по про
блемам использования взрывов 
в народнохозяйственных целях и 
научного совета РАН по проблемам 
горных наук, а также технического 
комитета по стандартизации «Твер
дое минеральное топливо».

Завершающим мероприяти
ем стало заседание, посвященное 
85летию кафедры энергетики и 
энергоэффективности горной про
мышленности. 

Участие в юбилейном симпо
зиуме приняли более 1500 чело
век из 400 с лишним организаций, 
представляющих 45 стран мира. На 
заседаниях, круглых столах и в 22 
тематических секциях в смешанном 
формате было заслушано свыше 
450 докладов.

Самым масштабным со-
бытием Международного 
научного симпозиума «Не-
деля горняка» стало его 
пленарное заседание, про-
ходившее под названием 
«Технологии устойчивого 
развития».

 От лица Министерства при
родных ресурсов и экологии 
РФ участников симпозиума 

«Неделя горняка» приветствовал 
заместитель начальника Управле
ния твердых полезных ископаемых 
Федерального агентства по недро
пользованию (Роснедра) Алексей 
Вячеславович Руднев.

А. Руднев отметил, что «Неделя 
горняка» является важным собы
тием для горнопромышленного со
общества, предоставляет возмож
ность широкого обмена мнениями 
по ключевым вопросам, связанным 
с разработкой месторождений по
лезных ископаемых. В 2022 году 
время проведения симпозиума 
совпало с периодом обновления 
государственной программы «Вос
производство и использование 
природных ресурсов» и реализации 
нового государственного проекта 
«Геология. Возрождение легенды», 
поэтому результаты работы форума 
способны оказать положительное 
влияние на эти инициативы. 

Россия – крупный экспортер ми
нерального сырья, занимает ключе
вые места по запасам основных ви
дов полезных ископаемых, и сегодня 
перед нашей страной стоит ряд се

рьезных задач. Среди них – созда
ние конкурентоспособных произ
водств, модернизация действующих 
предприятий, развитие инноваций, 
обеспечение отраслевых проектов 
необходимой инфраструктурой, 
расширение воспроизводства мине
ральносырьевой базы. 

Несмотря на распространение 
коронавирусной инфекции, обще
мировое падение темпов эконо
мического развития, объемы гео

логоразведочных работ в России в 
последнее время не уменьшились. 
За счет средств недропользовате
лей в прошлом году выполнены 
гео логоразведочные работы на 
сумму 370 млрд рублей, в ре
зультате проведения аукционов на 
право эксплуатации недр в госу
дарственную казну поступило око
ло 50 млрд рублей. 

Для активизации геологораз
ведочных работ и вовлечения 
компаний в разработку полезных 
ископаемых Минприроды РФ по
следовательно совершенствует 

нормативноправовое обеспече
ние недропользования. Так, с 2022 
года вступили в силу изменения 
в законодательство о недрах, на
правленные на улучшение проце
дуры торгов в сфере недропользо
вания и упорядочивание вопросов 
лицензирования. 

Благодаря этим изменениям в 
горнодобывающем секторе насту
пил новый этап: отрасль станет мак
симально прозрачной, установле

ны единые требования и стандарты 
для работы и контроля, сформиро
вана цифровая среда государствен
ного управления недропользова
нием. Будет осуществляться полная 
цифровизация лицензионных про
цедур, то есть все действия в этой 
сфере будут выполняться исключи
тельно в электронной форме. 

Заместитель губернатора одно
го из ведущих горнодобывающих 
регионов России – Кемеровской 
области Андрей Анатольевич Па-
нов сообщил, что минувший 2021 
год принес Кузбассу и угольной 
промышленности России в целом 
положительные сдвиги. Цена на 
угольную продукцию начала подни
маться, обозначился рост добычи, 
стали обновляться основные про
изводственные фонды. Более того, 
есть потенциал для наращивания 
добычи угля. Когда удастся решить 
экологические проблемы производ
ства, обезопасив в этом отношении 
жителей Кузбасса и других угле
добывающих регионов, построить 
новые и расширить действующие 
железные дороги для транспорти
ровки полезного ископаемого, этот 
потенциал будет использован. 
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 С пикер отметил, что богатая 
минерально-сырьевая база 
и ее ритмичная разработка – 

это основа стабильности многих от-
раслей промышленности. Среди них 
металлургия, химия, авиастроение, 
радиоэлектроника и многие другие.

Именно минеральные ресурсы 
являются важнейшим фактором 
устойчивого развития конкурен-
тоспособности экономики. Не слу-
чайно, сырье, наряду с материа-
лами и компонентами, становится 
приоритетным звеном нового этапа 
российского импортозамещения.

Для стабильного обеспечения 
базовых отраслей экономики сы-
рьевыми ресурсами Минпромторг 
России ведет активную работу 
с заинтересованными органами 
власти, отраслевыми предприяти-
ями по созданию рынка юниорных 
компаний. Это малые, реже сред-
ние фирмы, чей основной бизнес 
— геологоразведка. Они идентичны 
стартапам или субъектам малого 
бизнеса в других отраслях, поэтому 
применяемые к ним бюрократиче-
ские процедуры имеют облегчен-
ный формат.

В Минпромторге РФ уверены, 
что юниорные компании помогут 
привлечь внебюджетные инвести-
ции в сектор геологоразведки. В 
этом направлении можно задей-
ствовать успешный зарубежный 
опыт, например канадский. 

Развитие минерально-сырьевой 
базы является актуальным и в кон-
тексте мировой повестки по декар-
бонизации металлургии. Использо-
вание в электросталеплавильном 
процессе качественного сырья, 
такого как горячебрикетированное 
железо, позволяет почти в два раза 

снизить выбросы углекислого газа 
при выплавке стали. В этой связи 
проводится комплексная экологи-
ческая модернизация четырех дей-
ствующих алюминиевых заводов в 
Сибири, которую реализует ком-
пания «РУСАЛ». Минпромторг РФ 
оказывает поддержку этой и дру-
гим подобным инициативам. 

Совместно с предприятиями от-
расли реализуются проекты по ос-
воению и разработке месторожде-
ний золота, серебра, металлов 
платиновой группы, меди и других 
цветных металлов. Минпромторг 
России осуществляет всестороннее 
сопровождение инвестиционных 
проектов, участвует в создании 
транспортной и энергетической 
инфраструктуры у крупных место-
рождений, таких как Сухой Лог 
(к слову, это крупнейшее по запа-
сам золоторудное месторождение 
в мире, на него приходится 28% 
от всех запасов золота в России), 
Баимская рудная зона и т.д.

Одна из основных целей 
Минпромторга РФ — увеличение 
глубины переработки полезных 
ископаемых, что обеспечит полу-
чение максимальной добавленной 
стоимости. В этой сфере реализу-
ются проекты глубокой переработ-
ки упорных и дважды упорных руд 
драгоценных металлов в Амурской 
области и Хабаровском крае. 

При этом ни для кого не секрет, 
что строительство перерабатываю-
щих центров – процесс капитало-
емкий. Большим подспорьем для 
предпринимателей в этой сфере 
станет создание налоговых стиму-
лов. Они подразумевают снижение 
или обнуление налога на добы-
чу полезных ископаемых (НДПИ) 

и налога на прибыль на момент 
возврата понесенных инвестором 
затрат. Такого рода преференции 
– очень эффективный инструмент 
привлечения инвестиций в от-
расль. 

Если говорить о фискальной на-
грузке на горнодобывающий сектор, 
то нельзя не упомянуть, что текущая 
ставка НДПИ при добыче твердых 
ископаемых весьма высока: с нача-
ла 2021 года она была увеличена 
в 3,5 раза. В целом ставка налога 
должна зависеть от качества место-
рождений, степени переработки и 
величины добавленной стоимости. 
Пока же реалии таковы, что на еди-
ницу конечного продукта больше 
платят компании, которые разраба-
тывают бедные месторождения. 

При поддержке Минпромторга 
России уже сегодня при формиро-
вании НДПИ учтен перечень редких 
металлов, ставка налога снижена 
с 8 до 4,8%. Совместно с Советом 
Федерации РФ ведется разработка 
законопроекта по обнулению нало-
га для производителей вольфрама 
и молибдена.

Эти меры должны обеспечить 
мотивацию и продолжение реали-
зации уже начатых инвестпроектов 
по добыче и производству редких 
металлов, увеличение эффектив-
ности использования попутных 
металлов, повышение рациональ-
ного использования недр, нара-
щивание производства широкого 
спектра редких металлов для нужд 
промышленности и оборонно-про-
мышленного комплекса. 

П о й т и  н а в с т р е ч у 
б и з н е с у

 Прошлый год показал, что ми-
ровая промышленность еще 
не восстановилась от послед-

ствий пандемии коронавирусной 
инфекции, это в полной мере отно-
сится как к угледобывающим стра-
нам, так и к углепотребляющим.

Вместе с тем в России наблю-
дается устойчивый рост добычи 
коксующегося и энергетического 
угля, его экспорта и внутреннего 
потребления, по сравнению с по-
казателями 2020 года. Есть осно-
вания рассчитывать на дальней-
шее их увеличение. Принимая во 
внимание эти факторы, в ближай-
шее время будет актуализирована 
Долгосрочная программа разви-
тия угольной промышленности 
России на период до 2030 года 
– ее действие продлят до 2050 
года. Также будет пересмотрена 
Энергетическая стратегия Россий-
ской Федерации на период до 
2035 года. Заместитель министра 
энергетики РФ пригласил к рабо-
те в этом направлении экспертов 
НИТУ « МИСиС», опыт и профес-
сионализм которых, несомненно, 
окажутся полезными. 

Сделать оба этих стратегических    
документа максимально прозрач-
ными и понятными для всех ветвей 
власти, собственников компаний 
и потребителей продукции, для 
внутреннего анализа и внешних 
партнеров, привести Программу и 
Стратегию в полное соответствие 
с экологической и климатической 
мировыми повестками – эти задачи 
стоят перед Минэнерго России на 
ближайшие полгода. 

П. Бобылев отметил, что уголь 
иногда незаслуженно демонизиру-
ют, называя его наиболее крупным 
эмитентом парниковых газов, – и 
данную ситуацию, по мнению кри-
тиков, изменить нельзя. Однако это 
не так, уверен заместитель мини-
стра энергетики России. Есть и со-
ответствующие технологии, и пони-
мание необходимых для этих целей 
инвестиций, а также осознание того, 
что угольная энергетика и угольная 
металлургия являются сдерживаю-
щими факторами для стоимости тех 
или иных групп товаров. 

Если оперировать цифрами, то 
уровень добычи угля в России в 

2021-м фактически достиг иден-
тичного объема рекордного 2019 
года и составил 439 млн тонн. Это 
почти на 37 млн тонн, или 8%, 
больше показателя 2020 года.

Экспорт угля также достиг ре-
кордного значения – 227 млн 
тонн. Основные потребители рос-
сийского угля – страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона. Госу-
дарства Европы уже не настолько 
заинтересованы в этом полезном 
ископаемом: Германия, Велико-
британия и многие другие страны 

декларируют частичный или пол-
ный отказ от использования угля. 
Называются 2030–2035 годы и 
даже более ранние сроки исклю-
чения угля из процесса генерации 
электроэнергии.

В отечественном угледобываю-
щем секторе продолжаются рабо-
ты по снижению негативного воз-
действия отрасли на окружающую 
среду. Так, к 2035 году планируется 
практически вдвое уменьшить вы-
бросы сточных вод и загрязняющих 
веществ в атмосферу. К 2050 году 
объем выбросов климатообразую-
щих газов должен быть снижен на 
четверть. 

Другой положительный мо-
мент: за последние 10 лет налого-
вые отчисления, выплачиваемые 

российскими угледобывающими 
предприятиями, выросли вчетве-
ро. Ожидается, что в этом году их 
величина достигнет 160–170 млрд 
рублей. Это как нельзя лучше пока-
зывает развитие отрасли и ее по-
лезность для государства.

Рост производительности труда 
на подземных и открытых пред-
приятиях, снижение травматизма, 
в том числе травматизма смер-
тельного – еще одна тенденция 
в угольном секторе, вселяющая 
оптимизм. Со времен аварий на 
шахте «Распадская» в Кемеровской 
области в 2010 году и на шахте 
«Северная» в Коми в  2016-м уро-
вень смертельного травматизма 
упал почти в четыре раза. Это с 
учетом катастрофы на шахте «Ли-

ствяжная», произошедшей в Кеме-
ровской области в ноябре 2021-
го. Если же не брать эту трагедию 
в расчет, то показатель смертности 
сократился в 10 раз, находясь на 
стабильном уровне последние три 

года. В основе этих улучшений – 
разработанные и претворенные 
в жизнь реформы, которые ку-
рировал выпускник Московского 
горного института, бывший за-
меститель министра энергетики 
РФ Анатолий Борисович Янов-
ский, с недавних пор занимающий 
должность помощника руководи-
теля Администрации Президента 
России. 

Угольный сектор является объ-
ектом повышенного инвестирова-
ния. За последнее десятилетие в 
развитие угледобывающей отрасли 
России в целом и ее транспортной 
инфраструктуры в частности был 
вложен 1 трлн рублей.

Сегодня в отрасли задействова-
но 145 тысяч человек, заработная 
плата которых, как правило, пре-
вышает средний заработок в реги-
онах, где расположены горнодобы-
вающие предприятия. 

В качестве вывода: угольная 
промышленность России – несо-
мненно, интенсивно развивающа-
яся отрасль, однако на пути этого 
развития предстоит выполнить еще 
много работы. 

р а з в и в а ю щ а я с я 
о т ра с л ь
тенденции

реалии

одним из кураторов горно-
добывающей и горно-ме-
таллургической отраслей в 
нашей стране является Ми-
нистерство промышленно-
сти и торговли рФ. его пред-
ставитель — заместитель 
руководителя департамента 
металлургии антон алек-
сандрович Марков — расска-
зал на пленарном заседании 
«недели горняка» о наибо-
лее важных аспектах дея-
тельности министерства в 
сфере добычи и переработ-
ки полезных ископаемых. 

от Министерства энергетики рФ участников Международ-
ного научного симпозиума «неделя горняка» приветство-
вал заместитель министра П. Бобылев. Петр Михайлович 
рассказал о последних тенденциях в угольной промышлен-
ности и ближайших перспективах отрасли. 
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 Компания «Металлоинвест» – 
это вертикально интегрирован-
ный холдинг, который включает 

в себя два огромных горнодобыва-
ющих предприятия: Лебединский и 
Михайловский ГОКи с полными ци-
клами переработки железной руды, 
что позволяет выпускать концентра-
ты, окатыши и горячебрикетирован-
ное железо (ГБЖ). Также в состав 
«Металлоинвеста» входят два ме-
таллургических завода – Оскольский 
электрометаллургический комбинат 
в Старом Осколе и комбинат «Ураль-
ская сталь» в Екатеринбурге.

С учетом стратегии
В холдинге уже несколько лет 

реализуется стратегия развития 
группы компаний. Отправной точ-
кой для создания стратегии стали 
истощение минерально-сырьевой 
базы железорудного сырья, повы-
шение требований в сфере эколо-
гии, необходимость повышения 
качества продукции для сохране-
ния существующих потребителей и 
выхода на новые мировые рынки.

Стратегия предполагает рост 
производства в целом и наиболее 
высокомаржинальной продукции в 
частности – окатышей и ГБЖ, повы-
шение конкурентоспособности бла-
годаря производству продукции на 

уровне лучших мировых стандартов, 
сокращение негативного воздей-
ствия на окружающую среду. Также в 
перечне задач – повышение опера-
ционной эффективности производ-
ства за счет вовлечения в переработ-
ку труднообогатимых руд с высоким 
содержанием железа, сокращения 
затрат на вскрышные работы и сни-
жения себестоимости добычи руды. 

Во исполнение стратегии раз-
вития «Металлоинвест» реализует 
все свои проекты с применением 
новейших технологий и цифровых 
решений, которые позволяют осу-
ществлять добычу и переработку с 
учетом возросших требований эко-
логичности, экономичности и безо-
пасности производства.

В основе – ГГИС
Один из масштабных иннова-

ционных проектов – внедрение в 
холдинге горно-геологической ин-
формационной системы (ГГИС), 
которое началось в 2020 году. До 
этого примерно до 2000 года на 
предприятиях «Металлоинвеста» 
использовалось ручное планирова-
ние, до 2007-го применялось про-
граммное обеспечение собственной 
разработки, а затем, до 2020-го, – 

программы других производителей. 
ГГИС, используемая сегодня, помо-
гает связать воедино все службы, 
занятые планированием добычи, 
и охватывает весь периметр пла-
нирования – от оперативного не-
дельно-суточного до долгосрочного 
стратегического, определяющего 
весь жизненный цикл предприятия. 

Прежние методы планирования 
требовали слишком много времени 
(иногда – до нескольких месяцев) 
и больших трудозатрат. Результа-
том этого процесса становились 
один-два плана, прорисованных 
на бумаге, то есть было слишком 
мало альтернативных сценариев 
для сравнения и анализа. При этом 
многое зависело от практического 
опыта горных инженеров и их пони-
мания структуры месторождения. 

Теперь же, после внедрения 
ГГИС, названные недостатки ис-
ключены, процесс оптимизирован, 
а длительность планирования со-
кратилась до двух-четырех дней.

ГГИС дает большие возможно-
сти. К примеру, позволяет смоде-
лировать развал горной массы при 
взрыве, буквально «проиграв» этот 
процесс на экране компьютера. 
Точность моделирования взрыва 
при помощи программного обе-
спечения на сегодняшний день на 

80% совпадает с результатом фак-
тического взрыва в карьере, что в 
значительной степени позволяет 
оптимизировать процесс взрыва-
ния горных пород. 

Другой проект на основе ГГИС 
– создание банка геоданных. При 
геологоразведке и отработке ме-
сторождений возникают огромные 
массивы данных, которые, как пра-
вило, фиксируются в специальных 
журналах в рукописной форме. 
При этом возникает много ошибок, 
что усложняет обработку и анализ 
данных. Использование ГГИС по-
зволяет производить многократные 
проверки и обмениваться данны-
ми, стандартизировать их, мини-
мизировать возможные ошибки и 
автоматизировать отчетность. 

Ожидается, что в скором бу-
дущем внедрение ГГИС принесет 
множество положительных плодов: 
производительность горных пред-
приятий возрастет, снизится себе-
стоимость, будут минимизированы 
человеческий фактор и опасность 
возникновения фатальных ошибок 
на производстве, более совершен-
ной станет система управления 
техническими и экономическими 
рисками холдинга. 

Управляет компьютер
Другой аспект цифровизации – с 

2012–2013 годов на Лебединском 
и Михайловском ГОКах действу-
ют автоматизированные системы 
управления горнотранспортными 
комплексами (АСУ ГП). По сути, это 
элементы искусственного интеллек-
та, которые объединяют все экска-
ваторы и автосамосвалы в карьере 
в единую систему, и распределени-
ем машин по экскаваторам управ-
ляет не человек, а компьютер. Таким 
образом, выбираются оптимальные 
маршруты движения грузовиков, 
контролируется уровень топлива в 
баке каждого самосвала в режиме 

реального времени, что позволяет 
сократить число заправок, увели-
чив эффективный период работы. 
АСУ ГП также позволяют контроли-
ровать до 20 показателей качества 
транспортируемой руды. 

Благодаря использованию таких 
систем управления удалось уве-
личить производительность гор-
нотранспортных комплексов Лебе-
динского и Михайловского ГОКов 
на 11%. С учетом того, что на ка-
ждом из этих комбинатов ежегодно 
отрабатывается порядка 130 млн 
тонн горной массы, экономический 
эффект от внедрения цифровых 
новшеств впечатляет. 

В 2018 году комбинаты хол-
динга стали использовать автома-
тизированную систему управления 
буровыми работами, что позволи-
ло значительно повысить качество 
бурения. Как следствие – произво-
дительность буровзрывных работ 
увеличилась на 5–7%.

Плюсы беспилотников
Много плюсов приносит компа-

нии и эксплуатация беспилотных ле-
тательных аппаратов. Предприятия 
холдинга интенсивно разрабатыва-
ют карьеры и возводят новые отва-

лы, и именно дроны позволяют вести 
большой объем высокоточной марк-
шейдерской съемки и мониторинг 
территорий без потерь времени, не 
расширяя штат сотрудников и не 
подвергая их жизнь и здоровье опас-
ности в труднодоступных местах – на 
берегах и руслах рек, болотах, в ус-
ловиях оползневых проявлений и т.д.

Контролирует 
автоматика

В пул проектов по цифровиза-
ции производств «Металлоинве-
ста» входит и внедрение автома-
тизированной системы управления 
железнодорожным транспортом 
(АСУ ЖДТ) Михайловского ГОКа. 

Эта система позволяет планировать 
и контролировать движение ло-
комотивов и вагонов – и является 
для комбината большим подспо-
рьем, учитывая, что в его карьере 
одновременно движутся от 50 до 
60 составов, наполненных рудой и 
вскрышными породами. Как только 
Михайловский ГОК начал исполь-
зовать АСУ ЖДТ, скорость составов 
сразу же выросла в среднем на 2 км 
в час. Эта цифра может показаться 
несущественной, но именно из та-
ких «мелочей» крупица за крупи-
цей и строится успех компании. 

«Цифра» – в жизнь
Если говорить о Михайловском 

ГОКе, то по состоянию на конец де-
кабря 2021 года на комбинате осу-
ществлены 11 цифровых проектов и 
еще девять находятся на стадии вне-
дрения. Многие из них посвящены 
повышению безопасности труда ра-
ботников. К примеру, есть система 
контроля состояния сотрудников, 
управляющих сложной техникой, – 
у них измеряется артериальное дав-
ление, температура тела, пульс и т.д.

На Лебединском ГОКе реализо-
ваны 12 проектов, еще пять – на 
стадии претворения в жизнь. 

Причем, как отмечает директор 
горнорудного дивизиона холдинга 
«Металлоинвест» Ринат Ирша-
тович Исмагилов, чем больше 
сотрудники предприятий погружа-
ются в процесс цифровизации, тем 
более инициативными они стано-
вятся, предлагая все новые решения 
по цифровому совершенствованию 
производственной среды. Эта ко-
лоссальная вовлеченность персона-
ла не может не радовать и приносит 
холдингу существенный эффект. 

«Айсберг» инноваций
Помимо цифровых новинок, 

«Металлоинвест» активно вне-
дряет и технологические иннова-
ции. Так, традиционные автомо-
бильно-железнодорожные схемы 
транспортировки руды и вскрыши 
дополняются современными кон-
вейерно-транспортными ком-
плексами. Это позволяет получить 
доступ к бортам карьеров, куда ав-
тосамосвалы и железнодорожные 
составы добраться не могут. На 
Михайловском ГОКе уже действу-
ет крутонаклонный (угол наклона 
37°) конвейер производительно-
стью 15 млн тонн в год, который 
обеспечил снижение себестоимо-
сти добычи руды на 5–7%. Вскоре 
рядом появится конвейер на 35 
млн тонн. 

На Лебединском ГОКе в завер-
шающей стадии испытаний на-
ходится еще более крупный кон-
вейерно-транспортный комплекс 
мощностью 55 млн тонн. Ожидаемое 
снижение себестоимости добычи 
руды после его запуска – 16–18%.

В 2022 году в действие будет 
введен комплекс дообогащения кон-
центрата на Михайловском ГОКе, что 
позволит кардинально повысить ка-
чество производимого концентрата. 
Содержание железа в нем возрастет 
с текущих 65,2% до 70%, а содер-
жание кремния, напротив, снизится 

с 8,6% до 2,6%. При этом недавно 
проведенная совместная научная 
работа «Металлоинвеста» и НИТУ 
«МИСиС» показала, что уровень 
кремния может быть снижен еще 
больше – до 1,5%.

Почему это важно? Потому что 
такие показатели качества концен-
трата дадут значительное умень-
шение вредных выбросов в окру-
жающую среду при выплавке стали 
металлургами – до 47%.

Перечисленные проекты – лишь 
вершина «айсберга» инноваций, 
которые сегодня последовательно 
и успешно реализуются холдингом 
«Металлоинвест». В них вкладыва-
ются значительные средства, появ-
ляются новые профессии, ведется 
соответствующее обучение и пере-
обучение работников. 

Лебединский и Михайловский 
ГОКи работают уже полвека. Расчеты 
показывают, что их запасов мине-
рального сырья хватит на еще втрое 
больший период – 150 лет. И только 
применение новых технологий по-
зволит успешно добывать здесь же-
лезную руду с высокой добавленной 
стоимостью, соблюдением высоких 
требований безопасности труда и 
низкой нагрузкой на экологию. 

Т р е н д  – 
цифровизация

инновации
Большинство предприятий горнодобывающей отрасли се-
годня идут по пути цифровизации своих производств. Од-
ним из пионеров в этом отношении является крупнейший 
горно-металлургический холдинг россии «Металлоинвест». 
Об успехах компании в этом направлении было рассказано 
в ходе симпозиума «неделя горняка».

Р. Исмагилов, директор горнорудного дивизиона 
холдинга «Металлоинвест»
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 НИТУ «МИСиС» и компанию 
«БелАЗ», которая в следу-
ющем году отметит свое 

75-летие, связывает многолетнее 
плодотворное сотрудничество. Сту-
денты университета проходят прак-
тику на предприятиях ОАО «БелАЗ» 
и в дальнейшем трудо устраиваются 
там же, ученые НИТУ «МИСиС» 
выполняют совместные научные 
проекты с коллегами из «БелАЗа». 
В прошлом году наш университет 
и белорусский автопроизводитель 
открыли современную лаборато-
рию гидравлики и гидромеханики, 
а также специальный тренировоч-
ный центр с тренажером, имити-
рующим вождение самосвалов 
« БелАЗ» в различных природных и 
дорожных условиях.

На долю компании приходится 
около 30% мирового производства 
карьерных грузовиков. Годовой объ-
ем выпуска – примерно 2000 само-
свалов грузоподъемностью от 30 до 
450 тонн, которые экспортируются в 
70 стран мира, при этом около 65% 
поставок приходится на Россию.

Компания «БелАЗ» проделала 
большой путь от изготовителя дорож-
ных машин до производителя гигант-
ских самосвалов, вошедших в Книгу 
рекордов Гиннесса. С конвейера со-
шли более 160 тыс. единиц техники 
в 600 модификациях. Модельный 
ряд – самый широкий в мире в этой 
нише – составляет более 80 автоса-
мосвалов и 15 образцов различной 
техники. Машины «БелАЗ» перевозят 
все виды полезных ископаемых, ра-
ботают в четырех климатических по-
ясах, на пяти континентах, более чем 
в 80 странах мира. 

Основными направлениями 
инновационной деятельности «Бе-
лАЗа» являются экологичность, 
цифровизация и комплексность 
решений, предлагаемых горным 
предприятиям. 

…«зелеными» 
машинами

В сфере экологичности выде-
ляются три главных тренда, спо-
собствующих снижению выбросов 
вредных веществ в атмосферу. Сре-
ди них производство самосвалов, 
работающих на газовом топливе, 
дизель-троллейвозов и техники на 
аккумуляторных батареях. 

Первый вид грузовиков реализу-
ется в двух вариантах: монотоплив-
ном, когда машина работает только 
на газу, и битопливном, когда ис-
пользуются газ и дизельное топливо. 

Свой первый газовый автосамо-
свал «БелАЗ» произвел более трех 
лет назад. Он получил грузоподъем-
ность 45 тонн и был испытан в алма-
зодобывающей компании «Алроса». 
Результаты испытаний оказались 
впечатляющими: выбросы вредных 

веществ в атмосферу снизились в 10 
раз, затраты на топливо, по сравне-
нию с дизельным самосвалом, – в 
два раза. Выгода от эксплуатации 
такой техники может достигать 4 
млн рублей в год, в зависимости от 
газозаправочной инфраструктуры и 
стоимости газа от поставщика. 

Помимо 45-тонного грузовика 
«БелАЗ» выпускает два типа машин: 
с газопоршневым и газотурбинным 
двигателями. В планах – создание и 
испытание еще одного газотурбин-
ного автосамосвала грузоподъем-
ностью 30 тонн. 

Особым интересом со стороны 
горнодобывающих компаний поль-
зуются битопливные самосвалы «Бе-
лАЗ». В 2021 белазовцы успешно 
завершили этап испытаний 136-тон-
ной машины с газодизельным двига-
телем, которая уже работает в «Авто-
колонне 2015» в Кузбассе. Практика 
показывает, что замещение дизель-
ного топлива в таком грузовике со-
ставляет более 30%, эффективность 
транспортировки горной массы 
повысилась почти на 20%, эконо-
мия денежных средств исчисляется 
3,5 млн рублей в год. 

По инициативе «Восточной 
горнорудной компании» сотруд-
ники «БелАЗа» разработали и со-
здали дизель-троллейвоз на базе 
220-тонного карьерного автосамо-
свала. Такая машина работает в ос-
новном от электричества, получая 

ток от расположенных сверху про-
водов, как троллейбус, и лишь ча-
стично использует дизельное топли-
во. Интересно, что для повышения 
эффективности испытаний полигон 
был оборудован непосредствен-
но на территории предприятия. 
Здесь была проведена контактная 

троллейная линия общей протя-
женностью более полукилометра и 
смонтирована тяговая подстанция. 
Испытания показали, что такой гру-
зовик экономит до 80% дизельного 
топлива, при этом расход топлива 
снижается с 250 до 50 литров в час. 

Развитие тематики экологично-
сти на «БелАЗе» видят в выпуске 
полностью «зеленой» машины, под 
капотом которой размещены акку-
муляторные батареи. Эта технология 
позволяет избежать вредных выбро-
сов в атмосферу и значительно улуч-

шить экологическую обстановку. По 
расчетам специалистов «БелАЗа», за 
весь срок эксплуатации самосвалов 
на аккумуляторных батареях эконо-
мия может составить до 3 млн дол-
ларов (!) с одной машины, в зави-
симости от региона использования. 
Заводские испытания такого грузо-
вика грузоподъемностью 90 тонн 
завершены. В ближайшее время они 
продолжатся в условиях карьера. 

… интеллектуальным 
карьером

Реалии таковы, что устойчивый 
рост любой горнодобывающей 
компании сегодня невозможен без 
широкого применения современ-
ных IT-технологий. Приоритеты 
трансформации горной отрасли для 
«БелАЗа» – в создании интеллекту-
ального карьера и формировании 
единой экосистемы. При этом ос-
новой интеллектуального карьера 
является безлюдная технология до-
бычи полезных ископаемых. Такая 
система способна принимать опти-
мальные решения при работе тех-
ники, основываясь на данных теле-
метрии, искусственного интеллекта, 

нейросетевого программирования 
и на других достижениях в сфере 
информационных технологий. 

В сотрудничестве с партнерами 
«БелАЗом» реализованы два про-
екта по созданию виртуального ка-
рьера: в Хакасии, где в компании 
СУЭК работают 136-тонные робо-
тизированные самосвалы в паре 
с экскаваторами, а также на Сит-
ницком месторождении Белорус-
сии, где развернут испытательный 
полигон для демонстрации двух 
90-тонных роботов-самосвалов и 

фронтального погрузчика с дис-
танционным управлением. В 2021 
году полигон посетили более 50 
представителей горных компаний 
России и Казахстана.

Специалисты Научно-техниче-
ского центра «БелАЗа» приступили 
к разработке концепта полностью 
автономного робота-челнока, ко-
торый способен двигаться исклю-
чительно вперед и назад, избегая 
разворотов. Уже только эта воз-
можность с учетом экономии то-
плива и снижения износа шин дает 
роботу-челноку ощутимое эконо-
мическое преимущество в срав-
нении с привычными карьерными 
самосвалами. 

Еще одно важное направление 
цифровой трансформации — раз-
работка единой автоматизиро-
ванной системы управления гор-
нотранспортным производством и 
использования данных телеметрии, 
а также создание интеллектуальной 
системы мониторинга и прогноз-
ной аналитики. Если еще недавно 
карьерные самосвалы «БелАЗ» вы-
пускались в классическом исполне-
нии, то сегодня машины компании 
оснащены множеством датчиков, 
сенсорных систем, систем безопас-
ности, цифровых помощников. Это 
позволяет не только отслеживать и 
контролировать местоположение 
и техническое состояние парка са-
мосвалов, но и оценивать эффек-
тивность его работы, а также обна-
руживать нарушение эксплуатации 
машин из любой точки мира.

Такие системы внедрены на 
горнодобывающих предприятиях 
Армении, Северной Македонии, 
Казахстана, а в ближайшее время 
появятся в Чили и Индии. 

В разработке у Научно-техни-
ческого центра ОАО «БелАЗ» на-

ходится ряд прорывных проектов, 
которые будут представлены обще-
ственности в течение года. «Думаю, 
мы вас еще удивим», – подогрел 
интригу С. Никифорович. 

Учитывая разнонаправленность 
деятельности ОАО «БелАЗ», а также 
наличие в нашем университете про-
фильных кафедр, научных центров и 
опытных специалистов, генеральный 
директор компании выразил уве-
ренность, что сотрудничество между 
НИТУ «МИСиС» и автопроизводите-
лем будет только расширяться. 

Стоит отметить, что после крупной 
аварии на шахте «Листвяжная» (но-
ябрь 2021 года), в результате кото-
рой погиб 51 человек и пострадали 
126 горняков, угольную промыш-
ленность Кузбасса ожидают боль-
шие изменения. Для администрации 
Кемеровской области, угольщиков 
Кузбасса, да и всей России настало 
время вернуться к решениям, ко-
торые были выработаны по итогам 
катастроф на шахтах «Распадская» 
(май 2010-го) и «Северная» (фев-
раль 2016-го). Выяснилось, что не 
все эти решения были выполнены. 
Поэтому есть вероятность новых ава-

рий. Сегодня в Кемеровской области 
пересматриваются принципы хозяй-
ствования в горнодобывающей от-
расли, совместно с Правительством 
РФ готовятся изменения в законода-
тельстве, связанные с повышением 
безопасности труда на угледобываю-
щих объектах.

На прошедшем в 2021 году 
Санкт-Петербургском экономиче-
ском форуме правительством Ке-
меровской области при поддержке 
Минэнерго РФ и Минпромторга РФ 
подписано соглашение с компанией 
«Газпром». Оно направлено на совер-
шенствование дегазации угольных 
пластов Кузбасса посредством раз-
работки и внедрения новых техноло-
гий и материалов. Еще одна задача 

– снижение выброса метана в атмос-
феру (Кузбасс занимает одно из пер-
вых мест в России по этому фактору) 
и борьба с парниковым эффектом. 

Академик РАН, президент Акаде-
мии горных наук Юрий Николаевич 
Малышев подметил любопытную 
деталь – форум «Неделя горняка» 
является ровесником проекта по ре-
структуризации горной промышлен-
ности России. Эта инициатива была 
начата три десятилетия назад коман-
дой ОАО «Рос уголь», основу которой 
составляли выпускники Московского 
горного института: Георгий Лео-
нидович Краснянский, Анатолий 
Борисович Яновский, Александр 
Борисович Ковальчук и другие 
специалисты. Этим коллективом была 

разработана беспрецедентная в ми-
ровой практике программа, которая, 
по мнению Ю. Малышева, принесла 
отечественному углепрому множе-
ство положительных плодов. Благо-
даря реализации этой программы из 
перечня шахтерских специальностей 
исчезли навалоотбойщик, посадчик, 
газомерщик, люкогрузчик и другие 
самые опасные должности на шахте. 
Было закрыто более 200 опасных и 
бесперспективных шахт, удалось в 
десятки раз уменьшить уровень трав-
матизма, прекратив действие печаль-
ного правила: «Цена добычи одного 
миллиона тонн угля – одна челове-
ческая жизнь». По производительно-
сти труда в отрасли Россия вышла на 
европейский уровень. Показатели 

угольщиков Австралии пока не до-
стигнуты, но это лишь дело времени, 
уверен академик Малышев. 

Однако России есть чем гордить-
ся: сегодня один угольный забой 
дает в сутки 65 тысяч тонн угля – это 
емкость тысячи железнодорожных 
вагонов, а один автосамосвал на 
открытых горных работах способен 
единовременно перевозить 400 тонн 
угля! Численность работников угле-
прома сократилось с более чем 1 млн 
до 150 тыс. человек, но в большин-
стве своем это очень квалифициро-
ванные, грамотные, образованные 
специалисты. Эти горняки ежегодно 
углубляют подземные выработки в 
среднем на 20 метров, владеют циф-
ровыми технологиями, дистанцион-
но управляют техникой, находящейся 
под землей. 

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.) 

« Б Е Л А З »  о Б Е щ А Е т 

удивить
Белорусский автомобильный завод – крупнейшая мировая компания по производ-
ству карьерных самосвалов. об основных направлениях деятельности этой компании 
– ключевого партнера НИтУ «МИСиС» – на «Неделе горняка» рассказал генеральный 
директор оАо «БелАЗ» Сергей олегович Никифорович. 

неделя горняка - 2022

ВрЕМя  п о дъ е м а

проекты

Спецвыпуск «ГС» 
подготовил С. Смирнов


